

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

LA MUJER.

¡Pobre mujer! Tu historia es una continua lágrima. La esperanza ha sido siempre tu mejor amiga, la flor hermosa de tu camino y el sol de tu cielo. El ángel consolador de tus amarguras. Solo un eterno desvarío y un exagerado amor propio del hombre, ha sido la causa de olvidarse de tu misión, y de tu dignidad. Bien poco debes á la civilización de los siglos.

El pueblo romano, hijo querido de la gloria, que pasó triunfante por todas las naciones su invencible baúdera, que fué el depositario de la cultura y progreso de su siglo, alma de las grandes ideas, ese pueblo rey, tan temido y respetado, que dictó leyes en las más apartadas regiones del globo, y cuya memoria nunca vencerá el tiempo, ese pueblo te condenó á una perpétua tutela y te negó el derecho de patria potestad, te juzgó tan pobre y débil, como el lirio que adorna el solitario y triste valle.

Un pueblo tan caballeresco y tan ilustrado, cometió la torpeza de reducirte á una condición tan miserable. El egoísmo cegó sus ojos y ofuscó su mente. Tu con la resignación del mártir, sufrías tanta degradación. En el silencio del hogar doméstico, devorabas tan acerbos dolores. Mas para tu fortuna, pasaron ya mujer tan amargos días. Esa edad de hierro de tu historia. La verdad triunfó del error y de la ignorancia. La luz de la oscuridad.

La religión santísima del crucificado, vino á disipar las nubes que empañaban la belleza de tu cielo.

Vino á devolver la dignidad perdida y á enseñarle al hombre que tú serías la compañera de su peregrinación.

El consuelo en sus amarguras, ó el paraíso de sus alegrías, el faro que le guiara al puerto en medio de las borrascas de la vida, la luz purísima de sus ojos, y la rosa bendita del jardín de su alma. Desde ese día empieza el período más bello de tu historia. Desde él ya no eres mirada por el hombre como un objeto destinado á dar vida á sus goces materiales. Desde él veace el espíritu á la materia y á la luz de la razón te admira. Tú eres el sagrario donde ha de encerrarse las afecciones de su alma, y las alegrías de su corazón.

Pero ¡ay mujer! Aun no se ha terminado tu obra. Aun arrastras la cadena del esclavo. Aun estás en la infancia de la civilización. Tienes educación, pero no instrucción. La moda es tu ciencia, tu estudio el deseo de agradar, y la adulación el lenguaje más bello para tus oídos, el más elocuente y el que más te seduce. ¡Pobre mujer! Entregada á rutinarias labores que cansan á tu mente y aborrece tu corazón, á engalanar con incesante afán tu belleza, á ostentar tus labios la sonrisa cuando sería tu mayor consuelo verter ardientes lágrimas, á esperar y consagrar todas tus ambiciones, cifrar tu dicha y tu porvenir en un hombre que tal vez por tu posición social te jura un amor que espresan sus labios y que desconoce su corazón, ó á un hombre que el capricho paternal te impone: tal es tu presente, mujer. Es tristísimo, pero ten valor para continuar tu camino.

¿Quién sabe si las lágrimas que hoy derramas son el precio de la felicidad que has de obtener mañana?

No cifres tu ciencia en el conocimiento de ciertas fórmulas sociales y en las exigencias que marca la moda. Esa ciencia no ilustra á tu mente, ni encierra la dicha que anhela tu corazón. Dedicate al estudio de la geografía, al

de la historia de la patria en que naciste y al de la filosofía moral. Si mujer. Mañana si juras al pie de los altares un amor eterno á un hombre, y en prenda de cariño te dá el cielo á un ángel, cuando se desarrolle su inteligencia y ansiosa su mente de nuevas ideas se admire de ese bellissimo cielo y te pregunte por su autor, por los millares de astros que le adornan y publican su gloria, puedas hallar un indecible consuelo en enseñarle que creó lo que tanto le asombra y el diverso giro de los astros y el nombre con que la ciencia les conoce. El estudio de la historia patria te será muy grato para que comprendas cuanto vale tu nación, quienes han sido los héroes que han hecho respetar su bandera, dilatado sus dominios, y han derramado su sangre por defender su poder y su dignidad, para que de este modo enseñes á tu hijo, el deber que tiene como ciudadano de velar y sacrificarse por ella. Para que escites su entusiasmo, recordándole los días más bellos de su grandeza, y comprenda lo digna que es de su apoyo. Con el estudio de la filosofía moral, le revelarás los deberes que tiene para con su Dios, para con sus semejantes y para consigo mismo. El deber de respetar á sus padres, oír sus consejos, socorrerles en sus necesidades, enjugar sus lágrimas, y consolar sus amarguras.

El estudio de la filosofía auventará esos días sin sol, esas terribles horas de fastidio y prostración que tanto marchitan tu belleza, todos te admiran. El poeta te canta. El pintor traslada al lienzo con tierno afán tu belleza. El marino surca los mares y el guerrero ansía ceñirse la corona del vencedor para ser digno de tu cariño. Todos te admiran, pero á muy pocos les ocupa tu porvenir. Sé virtuosa y no temas los rigores del destino. Si hoy nuestra juventud es más materialis-

ta que espiritualista, mas amiga de contar que de sentir, y más partidaria del oro que de tus encantos, y te humilla y te desprecia, ten valor. Acaso mañana esa juventud al despertar de su sueño, te adore con entusiasmo y trabaje con incansable afán por tu dicha. La civilización del siglo XIX no ha de ser ingrata contigo. El te devolverá tu dignidad, hará justicia á tu talento, enjugará tus lágrimas, te marcará una nueva era de progreso, y se dibujará en tus horizontes la aurora de un bello día. Esa es su deber. Su cumplimiento será el más rico florón de su corona. Que lo cumpla en breva. Así mujer lo anhela, uno de tus más leales defensores que siente tus amarguras.

CORTES.

SESIONES DEL 3 DE DICIEMBRE.

Senado.

Se abre la sesión á las dos y cuarenta minutos.

Después del despacho ordinario, el señor general Iriarte sube á la tribuna y lee el dictamen de la comisión sobre el proyecto de ley que llama á las armas 35.000 hombres.

Entrando en la orden del día, se procede á elegir un individuo para la comisión de la revisión de la deuda, y resulta elegido el señor Aristizabal.

Congreso.

Abrese á las dos y media de la tarde bajo la presidencia del señor Martínez de la Rosa, y leída el acta de la anterior fué aprobada.

El señor Latorre (D. Carlos) pide que se cuenten los señores diputados que hay en el salón.

Juró y tomó asiento el señor Saavedra, ingresando en la sexta sección.

Se leyó una proposición de los señores Rivaro (D. Nicolás) Sagasta, Pi-

(181)

ligua usanza, como acredita el sello, que usais todavía.

—La consideración, los privilegios y la opulencia de nuestra orden sabrán estar semejante degradación, —dijo con altivez el gran maestro.

—Precisamente es eso lo que causará su ruina, —repuso Conrado de Monferrat, y vos sabéis mejor que yo, venerable maestro, que si los principes aliados obtuviesen un triunfo completo en Palestina, la primera obra de su política sería destruir la independencia de vuestra orden, golpe que ya estaría dado sin la protección del pontífice y á no contenerles la necesidad de vuestro valor en la conquista de Jerusalem. Dadas una victoria completa, y os vereis arrinconados, como se arrojan fuera del palenque las astillas de una lanza que se rompe en un torneo.

—Todo eso podrá ser verdad, —respondió el templario sonriendo melancólicamente; —pero qué esperanza nos quedaria si los aliados retirasen sus tropas, y abandonasen la Palestina á la dominación absoluta de Saladino?

—Serían entonces tan grandes como seguras nuestras esperanzas; provincias enteras cedería el Soldán á trueque de tener á sus órdenes un cuerpo bien disciplinado de lanceros francos. Tendría asegurada la victoria en Egipto, en Persia, contra un número infinitamente mayor de enemigos con solo un centenar de latinos, que se uniesen á su caballería ligera. Además de que no siempre habia de durar esta independencia, y tal vez acabaria tan luego como muriese este Soldán, por-

(184)

enredar en ella á ese Sansón isleño que conserva intacta su cabellera. Amarradle si podeis con cuerdas nuevas y fuertes, y acaso habreis hecho algo. No estais ya viendo que ese emisario elegido con tanta cautela es el mismo que ha conducido al médico para que ponga á ese Corazón de Leon, á ese inglés con cerviz de toro en estado de adelantar su cruzada? Cuando recobrades sus fuerzas de la voz de avanzar, ¿cuál de esos principes tendrá la osadía de quedarse atrás? La vergüenza sola los obligará á seguirle.

—Antes que ese médico tenga tiempo de completar su curación, á menos de que haga milagros, será fácil escitar un rompimiento tal entre el francés ó al menos entre el austriaco y su aliado de Inglaterra, que jamás vuelvan á concertarse. Entonces, aunque Ricardo logre salir de su cama, será para mandar sus propias tropas, pero no para disponer á su voluntad de las fuerzas todas de la cruzada.

—Eres buen tirador, Conrado; pero no tienes el arco tan tirante como es menester para plantar la flecha en el blanco.

Calló de repente, miró á todos lados con ojos inquietos como para asegurarse de que nadie le oía, y tomando la mano de Conrado, se la apretó, le miró de hito en hito, y le dijo con voz pausada:

—¿Salir Ricardo de su cama dices? Lo que importa es que no vuelva á levantarse de ella.

—¡Callad! —esclamó asustado el marqués, — Ricardo Corazón de Leon, el baluarte de la cris-

(189)

tiandad? —Entretanto le temblaban las rodillas, y estaba pálido como la muerte. Fijó el templario sus ojos en él, alterando apenas sus facciones de hierro la sonrisa del menosprecio.

—Sabes, —le dijo, —lo que me parece en este momento? No el valiente y político marqués de Monferrat, no el baron que aspira á dirigir el Consejo de los principes y decidir sobre el destino de los imperios, sino un novicio que ojeando los libros de su maestro, y habiendo pronunciado por casualidad la fórmula de un conjuro, llama al diablo sin saber lo que se hace quedándose espantado cuando le ve en su presencia.

—No diré, —respondió Conrado, recordándose, —que á menos de encontrar otro medio mejor, el que has insinuado no sea sin duda alguna eficaz y directo. Pero, ¡Virgen Santa! vamos á ser el horror de Europa, y el blanco de todas las maldiciones desde el Papa hasta el más miserable mendigo, el cual á pesar de ballarse en el último grado de la miseria humana, dará gracias al cielo porque no le ha hecho un Gil Amaury, ni un Conrado de Monferrat.

—Pues que tomas el asunto por ese lado, —dijo el maestro con la misma frialdad, —figurémonos que nada ha pasado entre los dos; que nuestra conversacion ha sido un sueño, una vision que al despertar, se ha desvanecido.

—No, que siempre la tendré presente, —contestó Conrado.

—Cierto que las visiones de coronas ducales y de tronos regios no desamparan tan pronto el

guerola, Latorre (D. Carlos), Vera y Calvo Asencio, sobre la conducta observada por el gobernador de Cádiz, relativa al partido democrático.

Empieza S. S. manifestando que dudando que el Gobierno le contestase á la pregunta que habia hecho dias pasados, se veia en la necesidad de hacer esta proposicion, para por este medio poder oír al Gobierno, y que manifestase si es ó no legal el partido democrático español, como lo han reconocido los tribunales, y el mismo Gobierno en 1857 que autorizaba sus reuniones para entrar en las luchas electorales, y esto lo podia haber previsto el gobernador de Cádiz y habérselo hecho comprender el Gobierno del general O'Donnell, cuando el señor Rivero preguntó por su conducta hace pocos dias observada con este partido.

A última hora continuaba S. S. en el uso de la palabra.

Seccion oficial.

—LA GACETA del 3 no contiene disposicion alguna de interés general.

Gobierno militar de la provincia de Córdoba.

Orden de la plaza del 5 de diciembre de 1860.

Habiendo sido trasladado á otro punto el comisario de guerra don Juan Fernandez Gamboa, se reconocerá como comisario de guerra habilitado de esta provincia al oficial primero de administracion militar don Luis de Rojas y Algarra, que ha sido destinado en tal concepto á la misma.—El brigadier gobernador militar, Zayas.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

El domingo recibieron SS. MM. al señor don Diego Coello y Quesada, ministro plenipotenciario de España en Turin, que en compañía de su señora é hija ha ofrecido sus respetos á SS. MM.

Escriben de Barcelona, que la permanencia del señor Riós Rosas en aque-

lla ciudad, llevaba trazas de prolongarse, porque habia puesto casa.

Leemos en La Correspondencia:

«Un periódico ha dado en estos últimos dias la noticia de que la compañía concesionaria del ferro-carril de Manzanares á Córdoba no hacia el depósito de 13.487,898 rs que es el definitivo de la concesion. Es de todo punto inexacta esa noticia que nosotros, bien informados, estamos en el caso de rectificar. Por real orden, fecha 23 del mes último, fué aprobada la subasta del indicado camino, y comunicada á la compañía concesionaria, que por una de las condiciones del remate, tiene quince dias de término para constituir el depósito. Es claro que hasta el dia 7 del actual no vencerá el plazo de que legalmente puede disponer para verificar la entrega. Sabemos que en estos momentos se están haciendo las facturas de los valores que ha de consignar, y que no dejará espirar el plazo que aun no ha cumplido, sin haber hecho el indicado depósito. Una prueba mas de que esto no dejará de suceder, es que en los periódicos oficiales de mañana se publicarán los anuncios llamando licitadores para la construccion de las obras que van á ejecutarse.»

D. José Garcia y Ruiz debe salir de Gibraltar en el primer paquete inglés del mes de diciembre, dirigiéndose por la via del istmo de Suez, á Filipinas, á desempeñar el gobierno y colonizacion de Mindanao.

Apenas pasa una semana sin que el brillante cuerpo de carabineros deje de ofrecer una ocasion de merecido elogio.

El 20 del pasado una corta partida de carabineros de la comandancia de Huelva, al mando del sargento segundo Ramon Nieto Vales, tuvo un encuentro con los contrabandistas, que en mayor número se habian parapetado en la puerta de una borda con las cargas y otros obstáculos: despues de una lucha encarnizada, el resultado fué tomar la borda los carabineros á la bayoneta, huyendo los contrabandistas, dejando en poder de aquellos, dos reos, un herido, doce cargas de contrabando, todas las caballerias, algunas armas y otros efectos.

La fuerza tuvo al sargento herido y un carabiero.

En Zarzalejo, partido judicial de San Martin de Valdeiglesias, se cometió un

horroroso crimen en la noche del 19 pasado. Dos gallegos avecinados en la cabeza del partido, y que se hallaban trabajando en las obras del ferro-carril del Norte se dirijieron á Zarzalejo despues de cobrar los jornales de la primera quincena del mes. Asi que cenaron y se proveyeron de algunos comestibles y ropas salieron de la poblacion hácia Peralvejo, donde pensaban pernoctar aquella noche. A la salida de Zarzalejo se sentaron tras una peña á fumar un cigarro é inesperadamente se vieron acometidos por cuatro mozos de aquel pueblo que descargaron sobre ellos tantas piedras que pocos momentos despues creyeron haber dejado de existir los dos gallegos á los que arrastraron á un espeso zarzal despues de robarlos.

Felizmente uno de aquellos infelices sobrevivió á su compañero, y fué socorrido á la mañana siguiente por unos labriegos que oyeron sus gemidos.

El juzgado, así que tuvo noticia del suceso, se trasladó con la mayor rapidez á Zarzalejo, y á las pocas horas se habia apoderado de los cuatro presuntos reos.

Dice un periódico que el 30 de noviembre se recibió en el gobierno civil de la provincia de Soria un parte del alcalde de Muro de Agrada, anunciando que en la Sierra del Madero habian aparecido 20 hombres armados.

La guardia civil de la capital se preparaba á salir en su persecucion. No se decia qué clase de gente era aquella ni si llevaban bandera política, y bien pudiera suceder que fueran contrabandistas.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 2.—El Constitutionnel dice con la firma de Mr. Vitu, que es inexacto se trate de disolver el cuerpo legislativo francés.

Londres 1.º.—El paquete salido para América lleva dos millones y medio de francos.

Ha llegado á Southampton el paquete de las Indias occidentales, con quince millones y medio.

Ayer llegó á Palermo el rey Victor Manuel, siendo recibido en aquella ciudad con entusiasmo.

Rothschild anuncia que aplaza el pago del cupon del empréstito roma-

no vencido hoy, hasta que reciba el complemento del dinero para su pago.

El gobierno sardo no pierde su tiempo: segun la Opinione, ha resuelto reemplazar el régimen puramente unitario con una especie de confederacion de las poblaciones italianas. Es la idea de Napoleon III, pero revisada y felizmente corregida, porque á la confederacion de los gobiernos propuesta por este soberano, y siempre mas peligrosa en sus resultados, el gabinete de Turin sustituye un sistema que permite constituir la unidad nacional sin atacar seriamente á las autonomias que la configuracion del suelo así como las tradiciones é intereses esplican y justifican.

A la fecha de las últimas correspondencias, el general Bosco habia llegado ya á Gaeta. El Rey Francisco II le habia presentado á las tropas manifestando ante ellas la satisfaccion que experimentaba al verle, y la confianza ilimitada que le inspiraba. El general tomó inmediatamente el mando de la infanteria.

Segun la Correspondencia Bullier, los altos dignatarios de la Iglesia comienzan á admitir la idea de que el Papa puede no ser rey. Aunque acaba de reorganizar dos batallones de cazadores romanos, se asegura que Pio IX, como padre comun de los fieles y jefe espiritual de la Iglesia, se niega á esponer los pueblos á las calamidades de la guerra por sus intereses mundanos, y que está dispuesto á tratar.

A la fecha de las últimas noticias, 30,000 piemonteses con 80 piezas de artilleria rodeaban á Gaeta.

Parece que el duque de Malakoff, nombrado gobernador de la Argelia, ha puesto por condicion de su aceptacion la de que la colonia ha de volver al estado que tenia bajo la administracion del duque de Aumale, suprimiéndose los cargos de prefectos.

La Gaceta Militar de Turin anuncia, que en Consejo de ministros se ha reconocido que no hay esperanzas de tomar á Gaeta sin derramamiento de sangre. El sitio, no obstante, será largo, á menos que se deje maniobrar á la flota.

Dice el Adriático, con referencia á

(186) lugar que una vez llegan á ocupar en la imaginacion.

—Ciertamente, mas dejadme que liaga por ahora la tentativa de la cizaña entre el Austria y la Inglaterra.

Con esto se separaron. Conrado se mantuvo en el puesto que ocupaba, mirando el manto blanco del templario, que agitaba el viento segun se iba alejando, hasta que poco á poco desapareció entre las tinieblas de la noche que á toda prisa se apoderaban del Oriente. El marqués de Montferrat era un hombre ambicioso, político y poco escrupuloso; pero no inclinó á la crueldad ni á medidas violentas. Tenia por otra parte á su propia reputacion aquel miramiento que suple á veces hasta cierto punto la falta de otros principios mas sólidos, que deben ser en realidad el cimiento á la buena fama.

Sin separar los ojos del sitio en que desapareció el manto del gran maestro, estaba diciendo entre si: Verdad es que llamé al diablo con un conjuro, y á fé que es espantoso. ¿Quién hubiera creído que el severo y ascético maestro, cuya buena ó mala fortuna está identificada y confundida con la de su orden, se atreviese á dar mas pasos para asegurarla que yo por mis intereses personales? Mi proyecto era poner un término á esta temeraria cruzada; pero no llegaba ni osadia á imaginar el medio atroz y espedito que me indicó sin titubear este inexorable guerrero. Sin embargo, es fuerza confesar que no solo es el

(183) aquellos perros cobardes y mal amaestrados, que cuando el mas valiente de la tralla se encuentra entre los dientes del lobo, están mas dispuestos á acometerle por detrás que á socorrerle. ¿Pero á qué insistir en esto sino para manifestaros cuan de corazon deseo ver disuelta esta liga, y libre este pais de tan poderosos monarcas y sus tropas? Tan bien como yo sabeis y habeis presenciado los vivos deseos que tienen de entrar en convenios con Saladin todos los principes que gozan aqui de alguna autoridad é influencia.

—Convengo en todo eso; pero levanta la máscara algunas líneas mas, y dime los verdaderos motivos que tuviste para insistir con tanto empeño en el Consejo en que le diese el encargo de llevar las proposiciones del tratado á aquel inglés del Norte á aquel caballero del Leopardo de cuyo nombre no me acuerdo.

—Fué un ardid de política, — respondió el italiano. — Su calidad de natural de la Gran Bretaña, y el saber el Soldan que es uno de los campeones que militan bajo las banderas del rey Ricardo, son poderosas recomendaciones para Saladin, quien por esto solo le habrá recibido favorablemente. Por otra parte su calidad de escocés, y otros motivos de descontento personal, que yo me sé, le alejan del rey Ricardo, y es probable que nuestro emisario no tenga á su vuelta comunicacion alguna con aquel monarca, que no le mira con buenos ojos.

—El estambre de esa política es demasiado sutil, asemejase á una tela de araña, no esperéis

(182) que en Oriente nacen los imperios como los hongos. Supongamos que muere, y que constantemente nos refuerzan de aventureros europeos llenos de valor y audacia. ¿Qué engrandecimiento no podemos esperar cuando intentemos y acometamos las empresas convenientes sin el freno y la sugestion de estos monarcas, cuyo esplendor oscurece el nuestro, y de los cuales solo tenemos que esperar si salen vencedores, una dependencia y una degradacion perdurables?

—Razon teneis; mas sin embargo, necesitamos obrar muy circunspectamente, porque Felipe de Francia es tan sagaz como valeroso.

—Por esonos costará menos inclinarme á abandonar una empresa que abrazó en un momento de entusiasmo por instigacion de la nobleza: está ademas receloso del rey Ricardo que es su natural enemigo, y deseoso de volver á su reino á seguir los planes de su ambicion, cuyo objeto se halla mas inmediato á Paris que á Palestina. Por tanto aprovechará el primer pretesto que se le presente para sacar sus tropas de este pais donde sabe muy bien que las consume sin provecho alguno.

—¿Y qué pensais del archiduque de Austria?

—¡Oh! por lo que toca á eso no dudo que hará por falta de seso y por amor propio lo que el otro por cálculo y prudencia. Ya en el dia se tiene por desairado (manténgale Dios en tan buenos sentimientos) porque elogian al rey Ricardo hasta sus propios trovadores. Le teme, le odia y se holgaría de su ruina: pero es semejaote á

noticias de Gaeta, que el conde de Trani y el conde de Caserta, hermanos de Francisco II, despues de la toma de aquella plaza, entrarán como oficiales en el ejército español.

Dicese que el emperador Napoleon está decidido á no presentar obispos para las sillas vacantes en Francia, hasta que Su Santidad haya consentido en confirmar el debate Moret, cuyos bulas no ha querido expedir aun Pio IX.

En la actualidad se construye en Lón dres un buque de guerra con coaza para la escuadra rusa, el cual está destinado para servir de modelo en los astilleros de Rusia.

Segun el periódico el *Paise*, el Rey Francisco II ha caído enfermo en Gaeta de una fuerte emotisis. Con este motivo pidió á Victor Manuel que se le enviase al profesor Rainagila: este doctor no se pudo poner en camino por hallarse enfermo. El mismo diario añade que esta circunstancia hará se suspenda el ataque de la plaza.

Muchas cartas han hablado de algunos dias á esta parte de las graves disidencias que han estallado en Roma en el colegio de los cardenales. Segun la *Patrie* de Paris, nuevos informes particulares confirman esa noticia. «Hay tempestades, dice en la córte romana, y desgraciadamente no entrevemos todavía el arco iris.»

Se tienen pocas noticias de Caprera. Garibaldi vive muy retirado y no ve á nadie: Muchos de sus admiradores y amigos habian formado el proyecto en Génova de irle á hacer una visita á su isla. Sin embargo, han hecho averiguar la opinion de Garibaldi á ese respecto, antes de ponerse en camino.

Parece que el solitario de Caprera les ha respondido que deseaba no le turbasen en su retiro, y que nada le asustaba tanto como la idea de organizar viajes de recreo á Caprera.

A propósito de los plebiscitos presentados al Rey Victor Manuel por los comisarios y diputaciones de las Marcas y la Umbria en Nápoles, se lee en una carta de esta capital, del 24 de noviembre, dirigida á la *Presse*:

«El hecho de la votacion en las Marcas y en la Umbria á favor de la anexión á Cerdeña, es muy importante en el sentido de considerarle como un atentado directo cometido en nombre del nuevo derecho público europeo en perjuicio del soberano mas inviolable hasta ahora, y mas imponente de ambos mundos.

Las Marcas han dado 133,775 si contra 1,212 no.

La Umbria ha dado 97,040 si, contra 380 no.

Esto es tanto mas notable, cuanto que se trataba de un principe que se hallaba doblemente resguardado por la confusion hábil que se habia hecho de ambos poderes, dándose así á la rebelion cierto aire de heregia y sacrilegio.

A pesar de esa defensa formidable, el Papa ha sido abandonado en sus Estados, como el Rey napolitano en su reino, por las noventa y nueve centésimas partes de sus súbditos. Y en el pais pontificio, la defeccion tiene aun mayor gravedad, porque esos súbditos eran además ó debian ser, al menos *fieles*.

En Nápoles el clero desfila en bandadas aclamando á Victor Manuel, y el cardenal arzobispo, tan violentamente expulsado por malos consejeros de Garibaldi, acaba de anunciar al directorio de los negocios eclesiásticos que habia resuelto volver á su diócesis á residir en ella.

— *Tú tambien, Bruto!* puede decir

como César, suspirando el ex-Rey de Nápoles.»

Gracetilla.

—COMUNICACIONES.—De algunos puntos se lamenta de la falta de carreteras, cuyo mal trascendental mantiene á muchos pueblos aljados del movimiento que el camino de hierro ha impreso en algunas de sus comarcas. Sin buenos caminos que pongan en inmediato contacto todos los puntos de produccion, por aislados que se hallen, con los centros de consumo y con los puntos de embarque y de expedicion para el interior, no puede haber prosperidad, ni vida ni animacion en los pueblos. Debemos esperar ver realizados estos justos deseos.

—MORALIDAD.—En Aguilar ha sido asesinada una infeliz mujer y quemado su cadáver. Está visto que nos hallamos en el siglo de las luces.

—GRACIAS Á DIOS.—Segun las últimas noticias que hemos recibido de Pozoblanco hacia cinco ó seis dias que no se habia presentado caso alguno de la epidemia que con tanta intensidad ha azotado aquel pueblo en los últimos dias.

—LA CODICIA.—Segun los datos que arroja la estadística criminal formada últimamente por el ministerio de Gracia y Justicia, cerca de la mitad de los delitos que se cometieron en España durante el último año, reconocieron por causa principal la codicia. En cambio, el amor dió ocasion á menos delitos que otros años, pues solamente se contaron 104 cometidos por causa de él.

—SOLEMNIDAD.—El sábado próximo celebrará de pontifical en la Sta. Iglesia el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, dando la Bendicion Papal en la forma acostumbrada.

—NOMBRAMIENTOS.—Han sido nombrados Jueces de paz de esta capital para el bienio próximo los señores siguientes.

Juzgado de la derecha.

Juez, don Rafael Garcia Lovera.

Suplente primero, don José Garcia del Castillo.

Id. segundo, don Manuel Eguilior.

Juzgado de la izquierda.

Juez, don José Garcia Cabello.

Suplente primero, Baron de Fuente de Quinto.

Id. segundo, don Amador Jover y Sanz.

—HOY POR HOY.—Cada vez sigue mas metido en agua el temporal, reinando los vientos Sud, Sud-Sudeste; Oeste y Sud-Sudoeste. La temperatura bastante templada. El barómetro en la lluvia, y la atmósfera lluviosa, anubarrada y brumosa. Aunque en escaso número, las enfermedades reinantes continúan presentándose las mismas de que otra vez hicimos mencion. Sin embargo, son mas frecuentes los dolores reumáticos y nerviosos, las calenturas catarrales y mucosas, las fluxiones á la boca, ojos, y oídos, y las irritaciones de carácter catarral del tubo digestivo.

—¿DE QUÉ ACCIONES DEBE UNO ARREPENTIRSE?—Segun Marco decia, tres acciones dejaban siempre arrepentimiento de ejecutarlas: fiar secreto á muger, hacer viaje por mar pudiendo ir por tierra, y aconsejar á tontos.

Tiene razon de sobra

mi amigo Marco

pero anotar la cuarta

se le ha olvidado

Que sin remedio

es la de ser en Córdoba

gacetillero.

—BULAS DE LA SANTA CRUZADA.—La limosna que el señor arzobispo de Toledo ha señalado y deberá darse por los sumarios de la gracia, es la siguiente: por

la Bula de ilustres 18 rs., por la de vivos 3 rs., por la de difuntos 3 rs., por la de composicion 4 rs. y 18 mrs., por la de lactinios de primera clase 27 rs., por la de segunda 9 rs. y 18 mrs., y por la cuarta 2 rs. vellon.

—REGISTRO.—Ha sido admitido el de la mina de cobre argentífero titulada *Numancia*, sita en el cerro de Mesas altas, término de Almodovar.

—CONVOCATORIA.—En el Boletín Oficial de esta provincia núm. 192 se anuncia la oposicion á la plaza de Maestro auxiliar de la escuela normal de Ciudad Real.

—TRIGO.—El 8 del actual se subastan en la sala capitular de Hinojosa 31 fanegas de trigo bajo el tipo de 40 rs. cada una.

—UN MAESTRO CALLEJERO.—Un festivo periódico, *El Diablo Cojuelo*, refiere la siguiente anecdota.

«Representábase una de estas noches la comedia del señor Marco, *El sol de invierno*; y cada vez que el público aplaudia, decia un hombre de medianas trazas que ocupaba un modesto asiento de galeria:—¡Qué gloria para Marco, y que dicha para mí que he sido su maestro!—¿Pues qué le enseñó Ud?—esclamó uno de sus vecinos de localidad, cansado ya de oír aquellas expresiones.—Las calles de Madrid, cuando vino á la córte: contestó el interpelado.

—MODAS.—La moda, en la prevision de que la estacion ha de ser cruda, recomienda el uso de las pieles, cuyo guardado será el que obtenga mas favor en los abrigos del invierno: no es indispensable que adorne todos los contornos, basta que se lleve en los delanteros, en las mangas y en el escote, pero en este caso la barta debe bajar un poco mas que cuando el abrigo se guarnece todo al derredor. Los guarnecidos estrechos vuelven á ser de moda, y las levitas ó sobretodos cruzados, que tan bien sientan á las señoras jóvenes, son mas distinguidos orillados de una piel estrecha de Astracan, de petitgris, ó de marta del Canadá. No hay necesidad de advertir que las bertas ó pelerinas sueltas de piel, con sus puños correspondientes, se llevan siempre.

El carácter de la moda de actualidad es cada dia un estilo mas oriental y bizantino, que se marca ostensiblemente en la forma de las joyas, de la disposicion de los prendidos, y en el adorno de los vestidos. Las lindas zuavas, las chaquetillas griegas de paño, merino ó seda, se bordan de arabescos de oro, plata, acero ó azabache.

Los anchos albornoces de cachemira blanca, azul ó amaranto, para salida del baile ó teatro, van casi todos realizados con bordados de seda negro y oro, y con magníficos cordones y borlas correspondientes. Hasta en los sombreros van á aparecer el oro y la pedería, bien que aplicados con delicadeza y un aire de distincion para que no vuelvan á confundirse con la vulgaridad de las imitaciones.

El secretario de la redaccion,

ISIDORO BADIA.

Variedades.

A mi querido amigo el señor D. F. G. L.,

A UN SAUCE.

Arbol frondoso, que en la enhiesta cumbre de elevada montaña te elevas magestoso; á quien el sol con sus fulgores baña al asomar tras el lejano monte que el término señala á el horizonte. Oh tu, sauce, que inclinas blandamente la blonda cabellera que revuelta brolara de tu frente

en lánguido desmayo, cual derrama en la noche placentera pálida luna macilento rayo.

Tu evocas á mi pecho comprimido recuerdos de amargura; al corazon herido de amor eterno por la llama pura, recuerdas sus dolores; recuerdas su tormento; que esa brisa apacible que murmura tu ramage meciedo placentera, de dulce primavera no es el nuncio feliz, el iris bello; que de noche enlutada es la horrible señal que despiadada al vagar en los campos presurosa, tronchando vaga con afán violento la flor de la esperanza que arrastra luego el impetuoso viento.

Es la señal de invierno rigoroso, en que rasgando el cielo sulfúrea lumbre de dolor y espanto, descendiendo en raudo vuelo el encendido rayo, que sembrando do quiera amargo duelo la flor marchita del risueño mayo: Cuando la horrible voz de la tormenta retumba en el vacío, y el cauce rompe desbordado el rio.

Tu burla-te la rápida carrera de mil generaciones, y aun lleno de frescura te levantas airoso en la llanura; y si tus blondos tallos se inclinan blandamente, del sol al ver los encendidos rayos, al posar en tu copa de esmeralda su lumbre reluzgente, aun elevas al sol tu ruda frente.

Tu retratas del alma los amores; retratas los dolores; el desden iracundo; que un instante no mas viven las flores, y constante el dolor vive en el mundo.

T.

Boletín religioso.

Hoy. *S. Nicolás de Bari, arzobispo de Mira, confesor.*

—JUBILEO CIRCULAR.—En la parroquia de la Ajerquia.

—Hoy á las diez se celebrarán fiestas en las Iglesias de S. Nicolas de la Villa y la Ajerquia, predicando respectivamente D. Agustin Moreno y D. Manuel Molino, rector y cura propio de la misma.

—Sétimo dia de novena á la Purísima Concepcion en la iglesia de S. Juan de Letran, al toque de oraciones.

—Los asociados á la córte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Consuelo, en Jesus Crucificado.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 1.º de diciembre.—5 por 100 consolidado á 50.00 el anterior á 42.50 --Deuda del personal 19.20

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 4 de Diciembre de 1860, á igual hora del 5 del mismo.

Trigo.—Fanegas 400 desde 45 á 50 rs. Cebada, no hubo venta.

—GRANADA 2. Alhondiga. Trigo de 50 á 59. Cebada de 52 á 55. Habas de 52 á 54. Aceite de 68 á 69.

—JEREZ 2. Trigo de 54 á 63. Cebada de 52 á 56. Habas de 57 á 60.

—Aceite dentro de la ciudad á 69. id. en los molinos á 58. Jabon blando, á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 54 cuartos libra.

—SEVILLA 5 de Diciembre. En la Alhondiga. Trigo de 50 á 66. Cebada de 52 á 55 1/2. Fuera de la alhondiga. Trigo, de 56 á 61. Cebada de 53 á 54. Aceite en la Calzada de 00 á 59: para el consumo á 00.

—MÁLAGA 1.—Trigo de 52 á 72. Cebada de 55 á 56. Habas de 50 á 52. Aceite de 56 á 59 1/2.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1860

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Teos.

Diligencias.

—SILLAS-CORRIÓ.—Entran de Madrid todos los días a las 11 y 55 minutos de la noche; y salen para dicho punto a las 11 de la noche. Cuesta cada asiento 360 rs. Su despacho en la Administración principal de correos.

—LA ANDALUZA.—Diligencia para Lucena.—Sale todos los días a las 8 de la mañana. Precios de los asientos. Berina 52 rs. Interior 59 rs. Se despacha en el parador de la Herradura calle de Lucena, conocida por la del Potro, por don Alfonso Maroto.

Mensajerías, Galeras y Carros.

—En la administración de las diligencias del Norte y Medio-día, calle Ambrosio de Morales núm. 3, se despachan las mensajerías aceleradas de la misma Empresa, de esta ciudad a Manzanares, no invirtiendo en el trayecto mas que 50 horas, siendo convencional el precio de asientos y arrobos.

—En el parador del Puente se despachan por D. Policarpo Vergara las galeras de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, siendo sus precios convencionales. Admite arrobos para Málaga y su carrera.

—En el despacho de don Alfonso Maroto, calle del Potro posada de la Herradura se admiten arrobos y pasajeros para las mensajerías de D. Benito Ferrer, que salen para Madrid los días pares, a precios convencionales.

—En la misma casa de D. Alfonso Maroto se despachan sus carruajes en combinación con el ferro-carril, que harán sus salidas de Córdoba los Miércoles y Sábados para Antequera y pueblos intermedios, y entran en Córdoba, procedentes de los mismos puntos los Lunes y Jueves. Para Sevilla admite toda clase de arrobos y encargos, que saldrán de Córdoba los Martes y Viérnes por el ferro-carril, y se recibirán de aquel punto los Domingos y Jueves. También admite arrobos y pasajeros para Málaga, para donde saldrán los Miércoles y Sábados.

—Se ha establecido una galera de Córdoba a Montilla que hace sus salidas de esta los días impares, se admiten arrobos y pasajeros a precios muy arreglados.

Su despacho calle del Potro, por don Alfonso Maroto.

—La empresa de mensajerías aceleradas de don Benito Ferrer, únicas de esta clase en la carrera de Madrid, ha establecido una oficina central para la percepción y entrega de los efectos que se conduzcan en las mismas. Dicha oficina se halla situada en la calle de S. Fernando núm. 36 y está a cargo de D. Manuel María Reyes, en la cual se admiten arrobos y pasajeros a precios convencionales. Continúa su administración principal en el campo de la Merced número 34 como punto de partida y llegada de las galeras, y tan apropiado por la proximidad a la estación del ferro-carril. La salida de las galeras es a las 5 de la mañana un día si y otro nó, invirtiendo solo 4 hasta Manzanares.

LA ESPAÑA HORTÍCOLA.

diario de jardines, huertas é invernaderos.

TOMO II.

La obra que anunciamos al público es ya conocida de todos los sabios y ha merecido la mas interesante recomendación por parte de estos, haciendo de ella los mas grandes elogios y mirándola como el *nécessaire* de todos los aficionados a la horticultura y de los que están encargados del cuidado de jardines públicos y particulares.

LA ESPAÑA HORTÍCOLA, es una recopilación periódica de horticultura, la mas general, la mas útil y la mas agradable que pueda consultarse; comprende todas las partes de horticultura, floricultura, pomología, arboricultura, etc.; y está destinada particularmente al aficionado deseoso de conocer las flores de su jardín, las mejores frutas y las plantas de invernadero que pueden cultivar fácilmente; da muchas señas prácticas sobre el cultivo, los cuidados que reclaman las plantas en los aposentos, el adorno de los jardines etc.; y tiene siempre a sus suscritores al corriente del estado y progreso de la horticultura.

Esta obra ha merecido a su autor una medalla de oro dada por la sociedad imperial y central de horticultura de París. Según decían los señores Vilmorin, Duchatre, Pepin y Morell, «esta publicación es del número de las que deben andar siempre en manos de los afi-

cionados a la horticultura. En ella podrán adquirir las instrucciones útiles y encontrar un guia experimentado para sus trabajos.»

LA ESPAÑA HORTÍCOLA, está destinada a hacer conocer a sus suscritores los descubrimientos, los adelantos y las publicaciones de que sea objeto la horticultura tanto en España como en el extranjero, así como el movimiento hortícola de todos los países.

El tomo segundo se publicará por entregas mensuales de 32 páginas de impresión: cada entrega llevará dos láminas perfectamente litografiadas é iluminadas, y dos ó mas grabados intercalados en el texto de la obra, formando al fin del año un grueso y hermoso volumen.

El precio de suscripción es de 60 rs. al año, haciéndola directamente al autor, y 70 rs. por medio de los comisionados.

Concluida la publicación del tomo segundo, aumentará de precio, no vendiéndose sino los dos tomos juntos.

Se suscribe en provincias dirigiéndose en carta franca, acompañada del importe de la suscripción, a D. JOSÉ SAÑUDO DE LA PELILLA, en Santander y en la administración de este periódico.

El tomo primero se halla de venta en los mismos puntos al precio de 70 rs. para los suscritores al segundo y 90 para los que no lo sean.

Casa francesa.

Aviso importante.—En la fonda de La Alianza en Lisboa, calle de Alcega núm. 28, se dá un magnífico servicio, y mejor trato a todos los viajeros del comercio y de cualquiera otra clase que concurren a ella; siendo además los precios sumamente equitativos.

—VENTA. La de unos armarios propios para una tienda: en la casa número 18 callejas del Portillo están de manifiesto, y en la misma se tratará de su ajuste.

—VENTA. En la calle Arenillas núm. 20 de esta ciudad, hay de venta un magnífico movimiento de hierro nuevo y sin deterioro alguno, que está apreciado en dos rs. vn. libra, y que se dará por la mitad de este valor por necesitarse el sitio que este ocupa.

Dicho movimiento es aplicable a cualquier objeto que pueda ser movido por baterías mayores ó menores, como para una noria, tahona, venteros de fundiciones, m. quinas de lanas ó para moler cortezas, curtidos etc., etc. 4-4

—INTERESANTE A TODA CLASE DE ESTABLECIMIENTO. Anuncios en los almanques del periódico «Las Novedades». Tirada de 20,000 ejemplares. Circulan en toda España y en el extranjero. Se admiten en la librería de don Francisco Lozano, a dos cuartos cada línea de 32 letras, hasta el 10 próximo.

Novela de interés. «El martirio del alma», novela por don Manuel Fernandez Gonzalez. Parte segunda de Luisa ó el Angel de redención. Constará de 60 a 70 entregas, dándose gratis las que pasen de este número. Cada entrega contendrá 16 páginas en 4.º prolongado. A cada entrega se acompañará una lámina perfectamente grabada. La primera entrega está de muestra en la librería de D. Francisco Lozano, donde se admiten suscripciones a estas y otras obras. 2-2

—INTERESANTE. Gran depósito de calzados de lujo, calle de la Librería, núm. 8. Conociendo la importancia que va tomando cada día esta hermosa población, los dueños de la fábrica de calzados establecida en Barcelona, con sucursales en las capitales mas importantes del reino, han determinado establecer un depósito provisional en esta ciudad, con todas las clases de calzados mas elegantes, correspondiente a su estado de adelanto, y cuyos precios fijos serán excesivamente arreglados.

Para caballeros. Botinas de piel de Búfalo charoladas, de piel de Rusia con charol y elásticos, satén de lana y charol, dobles suelas, clavete, das, etc., etc.

Para señoras. Botinas de satén y charol con tacón ó tapas, etc. Igualmente y de las mismas clases, para niños y niñas. Todo hecho en hormas francesas y con arreglo a la última moda de París. El despacho para señoras y niños será servido por una encargada. 6-2

—VENTA. La de las casas en la carrera de los Tejares núm. 28 por bajo de la plaza de toros. Qira núm. 1.º calle Angueda, y un huerto núm. 8 en la misma calle de las Costanillas lindando con el huerto del Menao, todas libres de gravámen. La persona que desee su adquisición acudir a la casa número 14 frente a las monjas de Sta. Ana. 6-3

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

Cien años hace que se descubrió la POMADA anti-oftálmica de la viuda FARNIER.

Desde entonces se hace un consumo extraordinario de este remedio, y se obtienen curas maravillosas.

Se emplea para la debilidad de la vista que reconozca por causa la vejez los trabajos etc.

Venta únicamente al por mayor, dirigirse en Cádiz, calle de S. Francisco núm. 13, a los Sres. Tacconet y Compañía, depositarios generales, y para la venta al por menor, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguista, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de S. Pablo.

GENEROS.

En la calle de la Librería número 26 casa de los Sres. Sensat y Castex, se ha recibido un abundante surtido de paraguas de seda y algodón con armazon de hierro, ballena, montados sobre árboles de hierro, Boje y Palo de Bambhou, bien contruidos y de tamaños arreglados.

Mas de tres mil cortes de pantalones, chalecos, corbatas (*haute nouveauté*) entre los cuales pueda el consumidor elegir a su gusto: tambien hay Patenes, Castores, Casimires, Paños de Sedan y Elbeuf; así como de las acreditadas fábricas de Tarrasa y Sabadell varedos para todas clases de prendas. Lanos francesas de todos colores para abrigos de señoras, todo esto de alta novedad. Colchas rellenas muy diferentes a las que generalmente se espended, tanto en la tela como en hechura y relleno. Alfombras de terciopelo de lana con hermosos dibujos iluminados. Las hay de diferentes tamaños, así como en pieza para alfombrar habitaciones: todo esto a precios equitativos.

Indianas de colores calidad superior que generalmente se venden a 3 rs. a 21 ctos. Además hallarán tambien un variado surtido de géneros de lana, lana y seda, tanto en corte como varedos, para vestidos de señoras y niñas.

No se hace mención de los demás artículos por ser muy infinitos y variados, consistentes en Lencería y Pañolería de todas clases. También hay un inmenso surtido de abrigos de señoras de alta novedad desde 80, 100, 120, 140 hasta 320. Otra partida para niñas de dibujos de mucho gusto de 40 y 50 rs. uno.

CALENDARIO

del Obispado de Córdoba para el año de 1861.

dispuesto en el Observatorio astronómico nacional de Maricao de la ciudad de San Fernando, y enriquecido con las notas del portugués.

Se vende por mayor y menor en el despacho de este periódico calle de San Fernando núm. 34.

—VENTA. Se vende una casa calle de Valladares núm. 5 con nueve habitaciones y despensas, toda acristalada y en buen estado. La persona a quien acomode podrá dirigirse a Manuela Fernandez Cifete que vive en la misma casa. 5-3

—NARANJOS Y PLATANOS DE AMERICA. Se venden en la huerta del Alcazar. Se podrá tratar con el capataz de dicha huerta. 4-2

—NOVENA DE LA CONCEPCION. Se vende a 6 cuartos en el despacho de este periódico calle de San Fernando núm. 34.

NUEVO ESTABLECIMIENTO DE GRABADO DE LOS CATALANES. En dicho establecimiento, situado en la calle de Maese-Luis núm. 2, se ofrecen al respetable público timbres de nueva invencion de bronce, útiles para toda clase de personas, su precio 40 reales. También se graban sellos y escudos de armas, adornos y moldes para platería, moldes para floristas y para toda clase de armería y marcas, así mismo láminas en madera y todo lo perteneciente al ramo de grabado. Ojo alerta aficionados. Los timbres que se están anunciando a 50 rs. se darán en este establecimiento a 20 rs. Graba tambien piedra cornelina. 10-3

—COLOCACION. Se desea encontrar un barbero sangrador de buena conducta, que sepa escribir y contar regular, siendo casado, para colocarle en una población pequeña. En la redaccion de este periódico darán razon, quien le solicite, donde se le enterará de su dntacion y demás obligaciones. 6-2

—ARRENDAMIENTO. Desde el día hasta San Juan de 1861 se arrienda la casa núm. 1.º moderno plaza de S. Felipe. La persona a quien acomode podrá pasar a tratar de ajuste a la calle Conde Gondomar número 4, casa de don José Sisternes y Hoces.

—ARRENDAMIENTO. El de una piconera que puede servir de cuadra, en la calle Valderrama parroquia de S. Pedro. En la de D. Rodrigo núm. 4 antiguo darán razon.

—LIBROS. En la librería de don Francisco Lozano se han recibido los siguientes:

Agenda de bufete ó libro de memoria, diario para 1861, con noticias y guia de Madrid. Encartonado a 10 rs. y en tela a 15

Estudios sobre la evocacion de los espíritus, las revelaciones del otro mundo, las mesas giratorias, los tripodes y los palangan ros, en sus relaciones con las ciencias de observacion, la filosofía, la religion y el progreso social, por don Vicente Rubio y Diaz. Un tomo en cuarto mayor a 17 rs. 2-1

—JUEGOS DE LOTERIAS. Se ha recibido un gran surtido a precios muy equitativos en el despacho de este periódico calle de San Fernando núm. 34. 6-5

TEATRO.

Funcion para hoy.

A beneficio del primer bailarín y director de la compañía coreográfica don José Lopez Cuchillada.

El gran baile en un acto, nuevo en este teatro, original del beneficiado, nominado:

El señorito en la fiesta de los toreros.
El drama en 2 actos titulado:
Amor de madre.

A continuacion y por primera vez el gran baile pantomimico en 2 actos
Los moros piratas de Africa en las playas de Algeciras.

La pieza en un acto nominada:
Un huésped del otro mundo.

Dando fin a la funcion con el lindo baile español en un acto, original del director señor Cuchillada, compuesto especialmente para este día, titulado:

La feria de la Salud en Córdoba.
A las 7 1/2. A 3 rs.